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Ремонт дорог в Иванове близится 
к завершению – погода явно указы-
вает подрядчикам, что тот, кто не 
успел воспользоваться затянувшимся 
теплом в октябре, будет доделывать 
работу уже в следующем году. В 
целом же ивановцам в этом году грех 
жаловаться: в рамках федеральной 
программы «Безопасные и качествен-
ные дороги» отремонтированы  
26 улиц города. Причем отремонтиро-

ваны комплексно: не только проез-
жая часть, но и тротуары, отдельное 
внимание уделялось обеспечению 
безопасности пешеходов. В рамках 
федеральной программы на иванов-
ские улицы в этом году потрачено  
720 млн рублей (581 млн – из феде-
рального бюджета, 51 – из областного, 
88 млн – из городского).

Сейчас уже составляются планы по 
ремонту дорог на следующий год. По 

предварительным данным, в рамках 
федеральной программы «Безопасные 
и качественные дороги» на Иваново бу-
дет выделено около 739 млн рублей. На 
эти деньги мэрия планирует отремон-
тировать 29 километров улиц. О том, 
что это за улицы, по каким принципам 
их выбирали и могут ли горожане вне-
сти свои предложения, шел разговор на 
общественных слушаниях 29 октября.

Продолжение на стр. 4

Перечень улиц, которые отремонтируют в следующем году, 
сформируют с учетом мнения жителей

29 километров 
на следующий год

Неуважаемый  
абонент

В наши ящики ежедневно сыплется спам: 
и если на электронную почту можно поставить 
фильтр, то вот с бумажками, которые разносят 
по подъездам, бороться сложно. Остается 
только пытаться отделить действительно важ-
ные извещения от информационного мусора. 
Цветная реклама шубных распродаж или до-
ставки пиццы выбрасываются практически не 
глядя, а вот к листочкам, на которых жирным 
шрифтом написано «Внимание, собственник!» 
или «Уважаемый абонент!», мы присматрива-
емся. Вдруг там что-то важное, а я это пропущу. 

Такой уловкой последние несколько лет 
активно пользуются компании, которые 
стремятся во что бы то ни стало впарить 
ивановцам свои услуги. 

Мы уже понимаем, что замена пластико-
вых окон, остекление балконов или ремонт 
по рекордно низким ценам с припиской 
«пенсионерам скидки» – это обычная, пусть 
и замаскированная под извещения реклама. 
Но вот ко всему, что связано с коммунальны-
ми услугами, а особенно с газом, абсолютно 
другое. 

«Рабочий край» много писал о мошенниче-
ствах в этой сфере: сомнительные компании 
часто навязывают замену колонок, установку 
приточной вентиляции или счетчиков, а бу-
мажки с их «выгодными предложениями» не 
прекращают находить в разных частях города.

Например, недавно подобные объявления 
появились в районе улицы Кузнецова. На 
этот раз жителям рекомендовали (это слово 
даже выделено жирным) обратиться в ООО 
«ГазТехСтрой» для того, чтобы оснастить 
квартиру газовыми счетчиками «с целью 
недопущения принудительной установки», а 
также привели сравнительные таблицы, где 
указывалось, насколько снизится оплата за 
газ, если воспользоваться-таки услугами 
компании. Только вот люди, печатавшие 
текст, забыли указать, что приборы учета 
обязаны иметь лишь те потребители, которые 
используют газ для отопления. А в случае, 
если в квартире только плита, счетчик уста-
навливается по желанию. 

И вроде, с одной стороны, такие листочки 
в почтовом ящике – просто мелочь. Вытащить, 
смять и выбросить. А с другой – это подрывает 
доверие к тем, кто действительно занимается 
обслуживанием внутридомового газового обо-
рудования, проводит проверки и следит за 
соблюдением правил. Как неподготовленно-
му человеку разобраться: какое извещение 
действительно заслуживает внимания, а какое – 

просто мусор? Кого мы обязаны пускать в 
квартиру, чтобы весь подъезд потом вдруг не 
отключили от газоснабжения? 

Наверное, нет ничего плохого в услугах 
по установке счетчиков, если всё сделано по 
правилам. Может быть, и оплата коммуналки 
с прибором учета действительно ниже. Только 
странно выставлять это так, словно подобные 
работы обязательны – это просто неуважение 
к людям. Будьте честными: делаете хороший 
ремонт балконов за адекватные деньги? Хоро-
шо, но не надо говорить, что в доме проходит 
массовая замена наружного остекления. Ста-
вите надежные двери? Ставьте! Имеете право 
работать с газовым оборудованием и делаете 
это хорошо? Да на здоровье! Только не стоит 
вводить никого в заблуждение. 

Наталья Мухина

Поздравляем вас с государственным праздником – Днем народного единства!
Сегодня, когда наша страна уверенно идет вперед по пути укрепления 
гражданского общества, экономического и социального развития, особенно важно 
сохранять единство и верность многовековым традициям, чтобы приумножать 
мощь и величие нашей Родины.
Каждый из нас, к какому бы поколению он ни принадлежал, понимает, что 
народное единство – это главное условие стабильности нашего государства и, 
следовательно, каждого региона, каждого города, каждого дома.
Дорогие друзья! В этот знаменательный праздник от всей души желаем вам 
неиссякаемого оптимизма, крепкого здоровья, любви и согласия вашим семьям!

Дорогие ивановцы!

Глава города Иваново В.Н. Шарыпов
Председатель Ивановской городской думы А.С. Кузьмичёв
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Снег в городе
Дорогие читатели! Это, конечно, заблуждение, 

что для чиновников зима приходит неожиданно. К 
первому снегу всегда (во всяком случае при мне) 
подготовлен запас противогололедной смеси, пе-
реоборудована спецтехника, в смены выставлены 
работники коммунальных служб. 

Стараемся улучшать качество уборки, даже 
в текущих непростых финансовых условиях. И 
ситуация меняется к лучшему, не всегда так бы-
стро, как нам хотелось бы, но все-таки меняется. 
Ведь еще три года назад даже техники для уборки 
тротуаров в городе не было.

Что нас ждет этой зимой? Из хорошего: закупили 
21 единицу техники, еще 15 получили из Москвы. Это 
самое главное, не только потому, что старая техника 
чаще ломается, на ней и работать трудно – водители 
физически испытывают огромные нагрузки (тря-
ска, вибрация, шум). Закупили новой спецтехники 
примерно на 90 млн рублей. Это и наши городские 
средства, и помощь областного бюджета. Увеличили 
количество маршрутов мехуборки тротуаров, в том 
числе за счет привлечения сторонней техники – вме-
сто шести маршрутов теперь девять.

В этом году отказались от заявочного принципа 
по уборке частного сектора. Раньше как было: есть 
заявка – есть уборка, но обращаются далеко не все 
районы частного сектора. Теперь будем чистить 
улицы по графику – не каждый день (хотели бы, но 
не потянем), но обязательно после снегопадов или 
при разрушении наката. Выделили на всё это допол-
нительные деньги, если найдем еще – добавим. По 
нашим подсчетам хорошо бы выделить еще пример-
но 100 млн рублей – это именно на привлечение тех-
ники и обслуживание имеющейся (солярка, зарплаты 
и прочее). Надеемся на помощь депутатов.

Есть и то, что пока не смогли изменить по опыту 
прошлого года. Например, не вышло поменять при-
вычку некоторых управляшек после уборки двора 
складировать снег за границей придомовой терри-
тории на муниципальной земле. По-прежнему будем 
вывозить за городские средства.

Не получилось достучаться до всех бизнесме-
нов и убедить их самостоятельно чистить снег у 
своей входной двери и под своими окнами. Который 
год пытаемся этот вопрос законодательно решить, 
пока не выходит. Сейчас нам предлагают провести 
межевание и закрепить каждый конкретный участок 
за определенным предприятием. Я пока скептиче-
ски отношусь к этому: лет 10 назад уже не по уму 
размежевали город, в результате теперь за всё он и 
отвечает. Да и провести повторное межевание при 
нынешнем бюджете просто невозможно. Мы в свою 
очередь предлагаем за каждым предприятием закре-
пить фиксированную площадь (в метрах), прилегаю-
щую к входной группе. Пока поддержку не находим.

От песка попробуем уйти путем применения 
рассола из недр. Химия в три раза дороже, чем песок 
с солью, да и вред экологии наносит непоправимый 
(а это даже важнее денег). Все мировые столицы 
переходят от химии как раз к рассолу. Друзья, будьте 
осторожны на дорогах. 

В память о директоре школы 
Фасад ивановской школы № 15 вскоре дополнит мемориальная 
доска в память о директоре Галине Дмитриевне Малинашевской. С 
инициативой увековечить память выдающегося педагога выступили 
выпускники школы при поддержке педагогов и депутата областной 
думы Сергея Баранова. 30 октября Ивановская городская дума 
единогласно проголосовала за установку мемориальной доски. 
Галину Дмитриевну помнят многие в педагогическом сообществе: в 
системе среднего образования она проработала 55 лет, из них более 
30 лет – директором школы № 15. Ее заслуги на поприще образования 
не раз отмечены наградами, Галине Дмитриевне было присвоено 
звание «Заслуженный учитель РСФСР», она была награждена знаком 
«За заслуги перед городом Иваново», была лауреатом премии 
«Общественное признание» в номинации «Человек-легенда».
По признанию коллег, Галина Дмитриевна умела сплотить вокруг 
себя педагогов-единомышленников, увлечь их своими идеями. А 
главной своей целью она считала формирование активной личности 
школьников. И сегодня выпускники и педагоги школы № 15 с 
большой теплотой вспоминают своего директора, говоря, что под ее 
руководством школа стала настоящим просветительским центром 
микрорайона. 

Тюльпаны под снег
Весной в Иванове расцветет 55 тысяч 
тюльпанов. Луковицы высаживают 
на площади Революции, в сквере 
Якова Гарелина, Арт-сквере, у Дворца 
искусств, на площади Победы. Общая 
площадь будущих весенних клумб – 
более 500 квадратных метров.
По словам председателя городского 
комитета по экологии Ивана Звигунова, 
температура почвы позволяет 
проводить работы, поскольку она 
выше, чем температура окружающей 
среды: «Первая половина октября 
была слишком теплой для посадки 
тюльпанов. Луковицы могли прорасти 
и вымерзнуть зимой. Сейчас в почве 
температура 5-7 °С. Это оптимальные 
условия».  

Павлу Конькову 
продлили 
заключение
28 октября Басманный суд Москвы 
продлил на три месяца срок 
содержания под стражей бывшего 
губернатора Ивановской области. 
Защита подозреваемого просила 
рассмотреть возможность перевода 
под домашний арест и внесения залога. 
Напомним, что Коньков задержан  
31 мая. Он подозревается в хищении 
700 млн рублей. В сентябре экс-
губернатор попал в больницу при СИЗО. 

записаны в детский сад 
в Рождественском 

микрорайоне

Крышу сносит
Сразу два вида стихии обрушились на Иваново на минувшей неделе. В 
ночь с воскресенья на понедельник город пострадал от сильного ветра, 
а со вторника на среду прошел обильный снегопад. 
Порывы ветра в выходной достигали 20 метров в секунду. Ивановцы 
делились в Интернете фотографиями сорванных крыш, поваленных 
деревьев и рекламных щитов. 
По информации Единой дежурно-диспетчерской службы города 
и комитета по экологии, в ведомства поступили 50 заявок по 
ликвидации упавших деревьев. Также в ЕДДС поступили 40 заявок по 
нарушению электроснабжения. 
В результате порывов ветра на кольце у автовокзала сломались 
три флагштока, упала остановка на перекрестке Рабфаковской и 
Парижской Коммуны, пострадала крыша перехода под Соковским 
мостом. Сильно повреждены фасад и кровля детской областной 
клинической больницы, – средства на ремонт выделят из резервного 
фонда правительства Ивановской области.

Краевед – в архиве
Новым директором государственного архива Ивановской области 
назначен кандидат исторических наук Александр Семененко. Прежде 
он работал в администрации города, в аппарате думы, в региональном 
отделении политической партии «Единая Россия».

  Цифра недели

 В новом здании заканчиваются 
отделочные работы. В выходные дали 
тепло. С понедельника начали собирать 
мебель. Завершить все работы 
планируется до конца года, подрядчик 
работает в графике. Всего в садике 
будет открыто 240 мест, в том числе 
68 ясельных.

180 
детей 

До июля коммуналка не подорожает
Правительство РФ утвердило индексы изменения платы за 
коммунальные услуги в среднем по регионам России на 2020 год. Для 
Ивановской области индекс составит в первом полугодии – 0%, во 
втором полугодии – 3,6%.
Индекс определяет максимально допустимый рост совокупного 
платежа граждан за коммунальные услуги в среднем по региону.
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На очередном пленарном заседании Ивановской 
городской думы были приняты изменения в текущий 
бюджет города, которые связаны с увеличением дохо-
дов более чем на 41 млн рублей. В основном это без-
возмездные поступления из бюджетов других уровней. 

Дополнительные средства предусмотрены на 
муниципальную программу «Развитие образования го-
рода Иванова» и направлены на обеспечение качества и 
доступности образования. 

Основной объем финансов в сумме 17,2 млн рублей 
пойдет на обеспечение государственных гарантий 
реализации прав на получение общедоступного и бес-
платного дошкольного образования в муниципальных 
детских садах. Предусмотрены средства на возме-
щение затрат на финансовое обеспечение получения 
дошкольного образования в частных детских садах. 
Бюджетные средства покроют расходы на оплату труда, 
приобретение учебников и учебных пособий, средств 
обучения, игр и игрушек. 

Из бюджета города будут направлены 87,4 тыся-
чи рублей на финансовое обеспечение дошкольного, 
начального, основного и среднего общего образования 
в частных школах. 

Заложены деньги в сумме около 160 тысяч рублей 
на разработку проектной и сметной документации 
«Строительство пристройки на 57 мест к МБДОУ «Дет-
ский сад № 152», а также в сумме 600 тысяч рублей на 
корректировку проектной и сметной документации 
«Дошкольная образовательная организация на 240 мест 
в микрорайоне «Рождественский».

Объем средств на реализацию муниципальной 
программы «Забота и поддержка» в 2019 году также 
увеличивается. 5,8 млн рублей будут направлены на 
организацию питания учащихся 1-4-х классов муни-
ципальных школ. Также будет финансово обеспечен 
льготный проезд по контрольным билетам на город-
ском наземном электрическом транспорте для опреде-
ленных категорий граждан, не имеющих федеральных 
льгот. На эту меру поддержки из городского бюджета 
выделено 5 млн рублей.

Следует отметить, что по муниципальной про-
грамме «Обеспечение качественным жильем и услу-
гами жилищно-коммунального хозяйства населения 
города» выделяется более 6 млн рублей на предостав-
ление субсидии ресурсоснабжающим организациям 
и исполнителям коммунальных услуг, оказывающим 
населению города Иваново коммунальную услугу 
по отоплению жилых помещений. Это вынужденная 
мера вводится для того, чтобы люди, проживающие 
в домах с низкой теплоизоляцией, не платили за ото-
пление своих квартир сумму, превышающую установ-
ленный тариф. 

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Бюджет остается 
социально 

ориентированным

срочно в номер
  биржа труда

 Грузчик в ресторан 
«Разгуляй», сан. книжка 

обязательна, питание, 
форма, зарплата 14000 руб. 

т. 89065127152.

 Мойщица/мойщик посуды 
- уборщица/уборщик в 
ресторан «Разгуляй», 
ул. Куконковых, д. 141, 

«Евролэнд», график работы 
2х2, зарплата (оклад) 14000 

руб. + питание + форма. 
Запись на собеседование 

по т. 89065127152, 
строго с 10 до 18.

Мясник в ресторан 
«Разгуляй», график 5х2, 

питание, форма, 
зарплата - оклад 25000 

р. 15-й Проезд, д. 4, 
административное здание 
меланжевого комбината, 

т. 89051055588.
 

Повар в столовую, 
ночная смена, график 2х2 

с 20.00 до 6.00, на 
территории Ивановского 

пивзавода, 
ул. П. Коммуны, д. 143, 
зарплата 16 000 руб. + 

питание + форма. 
т. 89203528934

 Кассир в ресторан 
«Разгуляй», ул. Куконковых, 

д. 141, график 2х2 - 
с 8 до 21, питание, 
зарплата 18000 р. 

т. 89065127152.

Подать объявления в газету:
- ул. Красной Армии, 7а, 

1-й этаж, 
в будни с 9:00 до 18:00;

- ТРК «Тополь», ул. Лежневская, 
55, 1-й этаж, ежедневно с 10:00 

до 22:00;
Тел.: (4932) 580-420 

пн-пт с 9:00 до 19:00; 
e-mail: 5027@936936.ru

Ч И Т А Й Т Е 

www.rk37.ru

facebook.com/RKIvanovo

@rk_ivanovo

vk.com/rk_ivanovo
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Форум по развитию молодежных проектов 
в сфере межнациональных отношений 
«Межнацакселератор» прошел в Иванове  
24 октября, основная часть площадок 
разместилась на базе Дома национальностей  
и в филиале РАНХиГС. 
Участники узнали, как правильно пользоваться 
средствами интернет-коммуникации, в частности, 
что нужно делать, чтобы привлечь внимание 
общественности через социальные сети, а также 
увидели, как правильно управлять молодежными 
объединениями. 
Каждый из присутствующих воспринял 
информацию по-своему. Например, студентка 
социолого-психологического факультета 
Екатерина Тореева рассказала: «Я готовлю 
магистерскую диссертацию по теме 
«Межкультурная коммуникация в студенческой 
среде», поэтому форум оказался мне очень 
полезен, он дает дополнительные знания 
по теме. Здесь рассказали о том, какие 
проекты разрабатываются в Иванове для 
улучшения межкультурных коммуникаций. 
Думаю, это поможет мне лучше понять, как 
уровень этого общения меняется со временем: 

улучшается или ухудшается?» Участвовали 
в «Межнацакселераторе» и люди, имеющие 
отношение к работе с молодежью: «Я приехала из 
Шуи, – поделилась Екатерина Марова. – Дело в 
том, что у нас в городе есть иностранные студенты, 
с ними работают на территории вуза, но почти 
не взаимодействуют на уровне муниципальной 
администрации». Девушка рассказала, что на 
форуме научилась выстраиванию коммуникации с 
разными людьми.

  Ивановский акцент

По межнациональному признаку

внимание

Музей 16+
В один из залов бурылинского музея (ул. 
Батурина, 6/40) не пускают посетителей, 
моложе 16 лет. Ограничения связаны с новой 
выставкой «Неприличное прилично». На ней 
представлены лубочные картинки, популярные 
в 18-19 веках среди простого русского народа. 
«Яркие краски, декоративность оформления, 
сюжеты на злободневные темы – всё это 
составляющие популярности народной 
графики». Выставлены лубки сатирические, 
духовно-нравственные, сказочные, 
мифические. Некоторые из них – скабрезного 
содержания (зал в котором они выставлены, 
как раз и имеет возрастной ценз). 
Выходной день в музее – понедельник.

Центр города перекроют
4 ноября, в день празднования Казанской иконы Пресвятой Богородицы, с 11:00 до 13:30, 
в связи с проведением крестного хода будут перекрыты следующие улицы: 

- Шереметевский проспект (на участке от улицы 8 Марта до улицы 10 Августа);
- проспект Ленина (на участке от улицы 10 Августа до улицы Красной Армии);
- улица Красной Армии (на участке от проспекта Ленина до улицы Варенцовой);
- улица Варенцовой (на участке от улицы Красной Армии до улицы Палехской);
- улица Багаева (на участке от улицы Красной Армии до улицы Богдана Хмельницкого).
Движение троллейбусов № 1, 2, 3, 4, 6, 7, 8, 9, 11 на время крестного хода будет прекращено, 
троллейбусы № 5, 10 будут следовать до площади Пушкина
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29 километров на следующий год

Заместитель главы города Алексей Мягков сообщил, что улицы для ремонта в 
2020 году выбирались по следующим параметрам: транспортное и эксплуатацион-
ное состояние; наличие участков концентрации ДТП; наличие объектов, имеющих 
особую социальную значимость; наличие маршрутов общественного транспорта и 
интенсивность движения. Однако мнение жителей, безусловно, имеет значение, и 
представители мэрии пообещали учитывать их предложения: все дороги, которые 
упоминали участники общественных слушаний, были отмечены в протоколе и будут 
включены в план ремонтов если не в 2020-м, то в следующие годы. Тем более что 
федеральная программа рассчитана на ближайшие пять лет.

Среди предложений, озвученных горожанами на общественных слушаниях, – ре-
монт магистральных улиц Куконковых и Лежневской, где несколько лет назад появилась 
колейность. Алексей Мягков согласился, что по этим улицам есть вопросы, так же, как и, 
например, по проспектам Ленина и Шереметевскому. Однако для того, чтобы комплекс-
но отремонтировать магистрали, требуется очень большой объем средств. Например, на 
те 700 миллионов, которые будут выделены в следующем году, можно отремонтировать 
Лежневскую максимум до «Тополя», но при этом все остальные улицы города останут-
ся в нынешнем состоянии. «Мы, безусловно, не оставим без внимания магистральные 
дороги, – сообщил Алексей Мягков. – Но ремонтировать их придется этапами, начиная 
с самых проблемных участков».

Продолжение. Начало на стр. 1

«Сейчас обсуждается перечень из 60 улиц. Это дороги с большим 
трафиком и плохим состоянием покрытия. Мы рассчитываем на объем 
финансирования такой же, как в этом году, – более 700 млн рублей. 
Ремонтная программа на следующий год обсуждается с жителями, 
и мы на днях говорили с губернатором как раз о том, чтобы мнение 
ивановцев было основным фактором при выборе дорог. 
Конечно, некоторые центральные улицы уже неплохо было бы 
обновить, но есть десятки небольших дорог, которыми также 
пользуются тысячи людей. Например, проспект 70-летия Победы, 
межкварталки на Сортировке, в Авдотьино и так далее».

Предварительный список ивановских улиц, которые будут отремонтированы в 2020 году

Магистрали, улицы общегородского значения
– проспект 70-летия Победы
– площадь Победы
– улица Куконковых 
(от пр. Текстильщиков до ул. Павла 
Большевикова)

– улица Станкостроителей
(от ул. Лежневской до ул. Некрасова)

– улица Парижской Коммуны 
(от ул. Жарова до ул. Рабфаковской)

– улица Тимирязева 
(от ул. Якова Гарелина до Фабричного пр.)

Улицы районного значения
– переулок Торфяной
– улица Октябрьская
– улица Окуловой 
(от ул. Суворова до ул. Герасима Фейгина)

– улица Хвойная (от ул. Афанасьева до д. 43)
– Сосневский проезд
– 23-я Линия 
(от ул. Поселковой до Бакинского проезда)»

– проезд Бакинский (от 16-й Линии до 23-й Линии)

– улица Ленинградская
– улица Мархлевского 
(от ул. Кузнецова до ул. Парижской Коммуны)

– улица Варенцовой
– улица Садовая 
(от пр.Шереметевского до ул. Бубнова)
Резерв:

– ул. Академическая 
(от ул. Свободы до ул. Шувандиной) 

– улица 1-я Сибирская

Улицы в жилой застройке 
– улица Победы
– улица Комсомольская
– улица Андриянова
– улица Дунаева
– улица 9 Января
– улица Сакко
– улица Третьего Интернационала
– улицы Колотилова (от ул. Суворова до дома 49)
– улица Лакина
– улица 3-я Полетная
– улица 3-я Южная 

(от ул. Лежневской до ул. 4- я Газетной)
– улица 1-я Полевая 
(от ул. Диановых до ул. Мякишева)

– улица Диановых (от ул. 1-й Полевой до д. 22)
– улица Кавалерийская
– улица Стефенсона 
(от ул. Академической до ул. Афанасьева)

– улица Льва Толстого
– улица 4-я Курьяновская (от пер. 1-го 
Курьяновского до пер. 3-го Курьяновского)

– улица Симонова 
(от ул. Революционной до ул. Изобретателей)

– Внутриквартальная дорога (от ул. Дюковской до 
д. 26 к.1 по ул. Революционной)

– улица Профсоюзная (от д. 33а по ул. М. 
Рябининой до д. 49 по ул. Профсоюзной)

– улицы Коноховская, 1-я Водопроводная 
(от ул. Коноховской до ул. Авдотьинской),
 – ул. Авдотьинская 
(от ул. Революционной до ул. 1-й Водопроводной)

– Дороги Московского микрорайона
– улицы Станкостроителей (дублер) 
(от ул. Ташкентской до ул. Некрасова)

Резерв:
– Внутриквартальная дорога вдоль ФОК «Факел» 
от ул. Куконковых до ул. Кавалерийской

– улица Фурманова (от ул. Калинина до пер. 
Пограничного)

– переулок Пограничный
– улица Генкиной
– улица Поэта Ноздрина
– улица Мякишева
– улица Родниковская
– улица Чайковского
– улица Герцена
– переулок 1-й Курьяновский 
(от пер. 2-го Беляницкого до ул. 4-й 
Курьяновской)

Дороги к предприятиям 
Резерв:

– улица Поляковой 
(от ул. Рабфаковской до 2 пер. Чернышевского)

– внутриквартальная дорога по улице 
13-й Березниковской (от ул. 13-й Березниковской 
до д. 1а, ООО «Ивановский автоцентр «КамАЗ»)

Для справки

Федеральная программа «Безопасные и качественные дороги» 
рассчитана на период с 2019 по 2024 год. В рамках этой программы будут 

отремонтированы порядка 240 улиц города Иваново. Предполагается ремонт 
проезжей части на площади более 2 млн кв. км,  

а также более 470 тысяч кв. м тротуаров. 

В результате реализации программы в 2024 году не менее 85% улиц города 
должны соответствовать нормативам, количество мест концентрации  

ДТП должно снизиться вдвое. 

Общий объем средств, выделяемых на реализацию программы,  
за 6 лет составит 4,3 млрд рублей.

В Иванове вскоре появится еще один 
памятник – человеку, который никогда 
не бывал в Иванове, но без которого 
не было бы одного из самых успешных 
предприятий региона – АО «Полет».
Руководство завода вышло с инициативой 
установить памятник создателю 
авиационного ранцевого парашюта 
Глебу Евгеньевичу Котельникову. 
Финансирование «Полет» берет на себя, 
а установить памятник планируется 
перед зданием парашютного завода на 
ул. Парижской Коммуны. Торжественное 

мероприятие будет приурочено к 95-летию 
АО «Полет». 
Бетонная скульптура в полный рост 
разместится на постаменте из гранитных 
плит. Общая высота – 3 метра. 
Глеб Котельников родился в январе 
1872 года в Санкт-Петербурге. Он был 
конструктором-самоучкой, но именно 
ему удалось создать наиболее удачную 
модель авиационного парашюта, 
запатентованную в 1911 году. После 
революции Котельников остался в 
России и продолжал совершенствовать 

свое изобретение, кроме того, 
разработал грузовой и коллективный 
парашюты. Последний можно было 
использовать при спасательных 
операциях. В 1926 году Котельников 
передал все свои изобретения 
советскому правительству. Скончался 
конструктор в октябре 1944 года. 
Парашют Котельникова сегодня является 
основой для лучших современных 
парашютов – за более чем 100 лет никто в 
мире не смог придумать ничего лучше, чем 
модель русского изобретателя-самоучки. 

память
АО «Полет» – изобретателю ранцевого парашюта

Мэр  
Владимир  
Шарыпов 
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- Александр Владимирович, уже 
три месяца вы находитесь в должно-
сти генерального директора АО «Водо-
канал», который в свою очередь почти 
год как передан в областную собствен-
ность. Как обстоит ситуация на пред-
приятии, каковы планы. Изменилось 
ли что-то после передачи «Водокана-
ла» в областную собственность?

- На должности генерального дирек-
тора нахожусь недолго, но человек на 
предприятии я не новый. Сразу после 
окончания института, более 20 лет назад, 
пришел сюда инженером. Долгое время 
работал заместителем генерального ди-
ректора по капитальному строительству. 

Могу сказать, что ситуация с систе-
мой водоснабжения и водоотведения 
в городе Иваново сейчас предельно 
сложная. Износ сетей составляет более 
80%, если мы говорим о водопроводе, 
по канализационным сетям эта цифра 
стремится чуть ли не к 100%. Конечно, 
мы стараемся проводить капитальные 
ремонты и своевременно ликвидировать 
аварийные ситуации, прорывы стараем-
ся устранять без отключения жителей 
от холодного водоснабжения, да и в 
целом держать ситуацию под контролем. 
Сегодня с переходом на региональный 
уровень у нас появилась возможность от 
латания дыр наконец перейти к систем-
ному решению накопившихся за десяти-
летия проблем.

У предприятия есть план по рекон-
струкции очистных и водозаборных 
сооружений в городе Иваново. Это самое 
главное – реконструировать именно 
источники, с которых начинается весь 
процесс водоснабжения и водоотве-
дения. Поэтому «Водоканал» активно 
привлекает средства именно на эти цели.

- Существует мнение, что с пе-
реходом предприятия в областную 
собственность Иваново ущемляется 
в части улучшения качества водо-
снабжения и водоотведения. Будут ли 
в городе реализовываться какие-то 
проекты?

- Большинство проектов «Водокана-
ла» нацелены на модернизацию инфра-
структуры именно города Иваново. И 
отдельно отмечу, что реализация этих 
проектов никак не влияет на тариф для 
жителей. Итак, мы продолжаем совмест-
но с Международным банком разви-
тия реконструкцию канализационных 
очистных сооружений в Богданихе. В 
этом году приступили к модернизации 
узла биологической очистки, реконстру-
ируем первичные и вторичные отстой-
ники. Также практически завершено 

АО «Водоканал»: 
износ сетей более 80%

«От латания дыр переходим к системному решению проблем»
В прошлом номере «Рабочий край» писал о проблемах водоснабжения областного центра. 

Ситуацию комментирует генеральный директор АО «Водоканал» Александр Морозов

Александр Владимирович 
МОРОЗОВ  
окончил в 1999 году Ивановскую 
государственную архитектурно-
строительную академию.  
С 1999 г. работал в отделе 
капитального строительства 
«Водоканала».  
С 2005-го – заместитель 
генерального директора  
по капитальному строительству.  
С 15 марта 2019 года   
руководит предприятием. 

строительство нового здания воздухо-
дувной станции взамен существующего, 
которое находится в аварийном состо-
янии. Дальше будем строить комплекс 
сооружений доочистки сточных вод, 
сейчас идут конкурсные процедуры по 
определению подрядчика. В итоге при 
поддержке области город Иваново по-
лучит модернизированные, оснащенные 
по последнему слову техники очистные 
сооружения европейского уровня. С 
этого года мы начали сотрудничать с Но-
вым банком развития. В проект входит 
модернизация водопроводной станции 
в Авдотьино, строительство водовода 
между Худынинской плотиной и водоза-
бором, а также реконструкция главных 
канализационных коллекторов. На эти 
проекты привлечено почти пять милли-
ардов грантовых средств. В дальнейших 
планах – реконструкция Горинского 
водозабора, также планомерно будем 
менять сами водопроводные сети. 

- Почему было принято решение 
модернизировать именно Авдотьин-
ский водозабор? 

- Действующая станция построена 
в 1938 году, и за всё это время она ни 
разу масштабно не реконструировалась. 
Думаю, читатели «Рабочего края» пред-
ставляют себе состояние этого объекта: 
оно катастрофическое. А между тем 
почти две трети жителей города Иваново 
получают воду именно оттуда. Проект 

модернизации уже прошел государ-
ственную экспертизу и все необходимые 
согласования. Конкурс по определе-
нию подрядной организации пока идет. 
Контракт на строительство заключим до 
конца этого года, непосредственно рабо-
ты начнутся в начале следующего. Через 
четыре года – это нормативный срок 
выполнения работ – ивановцы будут 
получать питьевую воду более высокого 
качества по всем показателям. 

Еще один проект – реконструкция 
магистральных коллекторов. Они тоже 
изношены до предела и не имеют резерв-
ных линий, так что прорыв хотя бы одного 
из них несет угрозу не просто качествен-
ному оказанию услуг, но и экологии в 
целом. Реконструкция позволит повысить 
надежность водоотведения, существен-
но снизить количество аварий, а также 
сохранить благоприятную экологическую 
обстановку в городе и его окрестностях. К 
реализации этого проекта мы приступим 
в следующем году.

Еще раз подчеркну, ни один жи-
тель областного центра не заплатит за 
реконструкцию очистных сооружений 
и Авдотьинского водозабора ни рубля. 
Средства гранта в тариф не включаются.

- Разве нельзя было воплотить 
эти проекты, не меняя собственника 
предприятия?

- Это было бы практически невы-
полнимо. Мы оказались перед выбором: 
либо не участвовать в федеральных 
программах и не решать накопившиеся 
проблемы, либо переложить это бремя 
на горожан за счет кратного увеличе-
ния тарифов. Судите сами: для каждого 
такого проекта необходимо бюджетное 
софинансирование. В случае с рекон-
струкцией водозабора и магистральных 
коллекторов софинансирование города 
Иваново составило бы почти миллиард 
рублей за четыре года, так как грант НБР 
составляет порядка пяти миллиардов. 

Муниципальный бюджет в ближайшие 
годы не смог бы позволить себе такие 
расходы. А проекты жизненно необхо-
димы городу, и откладывать решение 
проблем дальше нельзя. 

- В этом году АО «Водоканал» 
освобожден от уплаты дивидендов, 
считаете ли вы справедливым лише-
ние областного центра прибыли. Ведь 
бюджет города Иваново действитель-
но дефицитный?

- Напомню, что практика осво-
бождения «Водоканала» от выплаты 
собственнику дивидендов длится на 
протяжении долгого времени. Каждый 
раз эти решения принимались на уровне 
Ивановской городской думы. Логика 
проста: предприятию нужны были сред-
ства на модернизацию и строительство 
новых объектов, разработку качествен-
ной проектно-сметной документации. 
Тем не менее дивиденды в размере 25 
миллионов рублей были перечислены 
городу в прошлом году за 2017-й. На 
самом деле именно эти средства «Водо-
канал» мог бы направить на разработку 
ПСД на реконструкцию магистральных 
канализационных коллекторов, и реали-
зация этого проекта могла начаться уже 
в следующем году вместе с реконструк-
цией Авдотьинского водозабора. Сейчас 
трудно прогнозировать, как долго нам 
удастся в авральном режиме поддер-
живать в рабочем состоянии аварийные 
коллекторы.

У нас много планов, и уже сегодня 
мы воплощаем их в жизнь. Несмотря на 
то что уже проделана работа по модер-
низации водохозяйственного комплекса, 
впереди еще больше проектов. Мы наме-
рены реализовать их в полном объеме.
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Стартовал прием заявок для участия в межрегиональном конкурсе на знание английского языка «Инглишмания» 
среди школьников 7-10-х классов. Заявки принимаются до 15 ноября по адресу: пр. Ленина, 34 (3-й этаж) 
или по электронной почте: info@ispeakcity.ru. Участникам необходимо направить анкету-заявление установленной 
формы и согласие на обработку персональных данных

текст: Наталья Мухина

Несмотря на то, что мехенди в пер-
вую очередь ассоциируется с Индией, его 
родина – Египет. Популярны эти рисунки 
и в некоторых других странах, например 
в Марокко. И везде в узоры вкладывают 
свой смысл. 

«Как художник я, конечно, рассма-
триваю подобные вещи прежде всего 
с точки зрения красоты, а уже потом 
думаю, какое значение можно вложить. 
Хотя я долго увлекалась славянством, 
даже диплом готовила по этой теме. Мне 
близки некоторые символы, – продол-
жает Кристина. – Скажем, очень люблю 
лунницу – это перевернутый месяц – 
символ женственности. Людям, которые 

делают у меня рисунки, я часто расска-
зываю о подтексте. Кого-то это цепляет, 
а кого-то нет». По словам девушки, для 
большинства клиентов это просто краси-
вые рисунки. Сделать свежий маникюр, 
перекрасить волосы, купить новый 
свитер, нарисовать мехенди… Хотя де-
лают такие рисунки и как украшение на 
свадьбу, но это скорее исключение. 

Отдельное направление, которым 
Кристина также занимается, – нанесение 
рисунков соком джагуа. Состав черно-
го цвета, и след, который он оставляет, 
очень похож на татуировки. Его исполь-
зуют, чтобы «примерить» то, что потом 

хотелось бы набить. Так можно понять, 
нравится выбранный эскиз или нет. 

Краска держится от 7 до 14 дней и 
наносится безболезненно: из конуса, свер-
нутого из файла или тетрадной обложки, 
выдавливается густая паста (хна или 
краска). После того как работа закончена, 
рисунок заклеивается пластырем, кото-
рый нельзя снимать около шести часов. И 
всё – натуральный орнамент готов и не 
денется никуда еще пару недель. 

«На всех участках тела естественные 
красители проявляются по-разному, – 
комментирует мастер. – На ладонях и 
стопах – темнее, на плечах или животе –  
светлее. Не всегда можно предугадать, 
каким именно получится рисунок. Когда 
работаешь с натуральными пигментами, 
всегда есть риск. Например, джагуа я 
покупаю в виде готовой пасты, которой 
сразу можно пользоваться, а вот хну сама 
замешиваю из порошка и эфирных масел. 
Чтобы состав получился хорошим, долж-
ны сложиться многие факторы. Например, 
если он постоит в холодном помещении, 
то оттенок будет тусклее, чем нужно». 

По словам художницы, к таким рисун-
кам на теле в городе относятся нормально, 
не обращая особого внимания. Когда 
Кристина рисовала в парках или на празд-
никах, чтобы набраться опыта и немного 
заработать, то не сталкивалась с негатив-
ной реакцией. Единственные, кого иногда 
смущают коричневые орнаменты, – это 
работодатели: «Сейчас я трудоустроена 
как педагог. Иногда начальство реагирует 
плохо. Наверное, боятся, что родители 
могут не так понять, или что-то еще. Хотя 
дети воспринимают абсолютно спокойно, 
интересуются, в шутку рисуют что-то на 
себе синей ручкой. Это же просто узор» 

«ТАТУ» 
НА ДВЕ НЕДЕЛИ

Левая рука у Кристины расписана хной: 
«Тренируюсь на себе, – смеется девушка. – Мне даже как-то некомфортно, 

когда здесь нет никаких узоров. Каждый раз наношу новый, не повторяюсь». 
Художница увлекается мехенди около четырех лет

Сергей Плотников – основатель Музея забытой 
музыки в Воронеже. Большинство музыкальных экспо-
зиций молчаливы, коллекции заключены под стекло. А 
в воронежском музее посетителям предоставляется 
возможность не только услышать звучание инструментов, 
оценив особенности тембровых и акустических свойств 
каждого, но и попробовать поиграть самому. Так и на 
встрече, прошедшей в музыкальном училище, каждый 
мог прикоснуться к старинным инструментам, поиграть, 
узнать их устройство и историю создания. 

Сергей, разложив свою коллекцию, довольно быстро 
завладел вниманием публики, которая состояла преиму-
щественно из студентов. 

Знали ли вы, что такой инструмент, как пищук, – 
это дедушка саксофона? А от пищука до изготовления 
волынки всего один шаг – нужен только мешок. Инте-
ресный факт: под Великим Новгородом найден фрагмент 
волынки, который ученые относят к XIV веку. 

«Можно делать музыкальный инструмент из того, 
что лежит на земле, буквально под ногами. Например, 
пустотелая травинка. Пара ловких движений, выщербили 
мундштук – и готово, получили визгунок», – поясняет 
Сергей, держа в руках эту самую тростиночку, а затем 
наигрывает задорную мелодию.

Самый древний из свистковых инструментов – это 
многоствольная флейта, состоящая из нескольких пусто-

телых трубок различной длины. «Панфлейта!» – крикнул 
кто-то из студентов. Однако мало кто знает, что на Руси 
подобный инструмент называли кугиклы. «У нас на Руси 
никогда не играл один человек – это считалось неинте-
ресным. Надо, чтоб обязательно был ансамбль! Кто-ни-
будь поможет мне?» И вот уже на сцене студенты-му-
зыканты вместе с Сергеем импровизируют на кугиклах. 
Получается по-русски: звонко и задорно.

Самый знаменитый древнерусский струнно-щип-
ковый музыкальный инструмент – это гусли. Те гусли, 
которые мы чаще всего видим в кино и на картинках в 
учебниках, называются шлемовидными. Они существуют 
с XIV века. А что же было до них? Относительно недавно 
археологи раскопали в Великом Новгороде лировидные 
гусли – их возраст около тысячи лет. 

Мало того что Сергей удивлял любопытными исто-
рическими фактами, он еще и прекрасно музицировал, 
демонстрируя возможности того или иного инструмента. 
«Называю себя музыкантом поневоле: инструмент сделал –  
его проверить надо. А специального образования у меня 
нет. Занялся этим давно, примерно в 2002-м. Жена подари-
ла книгу с чертежами, я и увлекся», –  
признается воронежский гость. Студенты еще долго не от-
пускали Сергея, окружив его, задавали вопросы, играли то 
на одном инструменте, то на другом, удивляясь звучанию, 
изучая диапазон, фотографируя и снимая…  

Пищук и визгунок 
текст: Дарья Варенцова

На свою лекцию в Ивановское музыкальное училище Сергей Плотников пришел  
в народном костюме: подпоясанная рубаха, сапоги. Образ создавал нужный антураж  
и настрой, ведь мужчина рассказывал об исконно русских народных инструментах,  
которые он создает своими руками по личным чертежам и технологиям

Сергей Плотников провел также уроки в нескольких 
ивановских школах. В наш город он приехал по 

приглашению Антона Пономарёва. «О Сергее Плотникове 
я узнал случайно, наткнулся на видео его лекций на 

YouTube, заинтересовался. Затем посчастливилось этим 
летом побывать и в музее в Воронеже. Всё это как-то 

у меня срезонировало, и я решил: надо привезти его к 
нам! Организовал несколько встреч в Кохме и в Иванове. 

В этом мне помог Вячеслав Валов из Центра русской 
народной культуры», – рассказал Антон. 
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О чувствах супруги Волковы, отме-
тившие золотую свадьбу, говорят немного, 
больше о делах своей жизни. Станислав 
Андреевич – детский хирург, заслуженный 
врач РФ. Долгое время возглавлял дет-
скую больницу № 5 города Иваново. Нина 
Михайловна – по профессии инженер, но 
занималась всю жизнь   партийной  и   ад-
министративной работой –  райком, обком, 
администрация области.

Когда поженились, жили в Родниках, в 
большой советской коммуналке – обще-
житии с длинным коридором, общей кух-
ней и прочими неудобствами. А взаимная 
симпатия началась у них в первом классе. 
К девятому она уже переросла в любовь. 
Только признаваться в этом так рано было 
не принято. Хотя у Нины сердце сжималось 
от сострадания к Станиславу, когда в 11-м 
классе умерла его мама.

– Моя мама – учитель, его – фрон-
товичка, прошла всю войну. Родился он, кстати, в апреле 
1945-го, за несколько недель до Победы. Когда остался один, 
категорически отказался идти в детский дом (в то время 
это было возможно), убедил комиссию, что способен жить 
самостоятельно. Сейчас трудно представить, чтобы подро-
сток готовил еду, ходил в школу, учил уроки, подрабатывал 
на жизнь, занимался спортом – и всё сам, без одергиваний 
и контроля со стороны взрослых. Станислав твердо сказал 
себе, что должен выучиться на врача в память об ушедшей 
маме, и сдержал слово. Поступил в мединститут с первого 
раза, успешно окончил его и стал детским хирургом.

Про молодость Нины Михайловны взялся рассказывать 
уже Станислав Андреевич: 

– Она была отличница и активистка – не подступись. 
После школы настояла на своем, поехала учиться в Ивано-
во. Там мы с ней стали парой. Но жениться не торопились. 
Раньше в основном такая установка была: сначала окончить 
институт, окрепнуть, распределиться, а потом уже заводить 
семью. А пока учились, она тоже всегда впереди всех: спорт, 
комсомол, лучшая в учебе, такую попробуй удержи...

Я вообще заметила, что Волковы больше говорят друг 
про друга. Спрашиваешь его, отвечает она – и наоборот. Или 
Нина Михайловна начинает говорить, а Станислав Андреевич 
продолжает, как будто мысль рождается в какой-то общей 
голове. Так бывает у близнецов.

– Станислав Андреевич был одним из лучших детских 
хирургов города. Сколько прошло через его руки, только 
тройни рождались пять раз. Кстати, на юбилей больницы они 
приезжали. И другие дети, то есть уже взрослые, кого ког-
да-то выхаживали семимесячными и меньше, кого буквально 
спасали в нашей больнице. Ведь там под руководством Ста-
нислава лучшие врачи работали. Никто не уходил. И вообще, 
знаете, какой там порядок был, а какое питание! Лучшее в 
области среди больниц. И никогда, никогда он не шел ни на 
какие компромиссы, если от них могло снизиться качество. 
Поэтому, когда стали оптимизировать медицинские учреж-
дения, объединили две ивановские детские больницы в одну, 
Станислав Андреевич ушел. Он переживал очень.

– Я, конечно, и сейчас там работаю, но простым врачом. 
А вообще, я против того, чтобы медицина отдалялась от 
человека. Наоборот, нужно, чтобы в каждом районе, городе, 
селе была больница или медпункт. Чтобы не тратили паци-

енты время на дорогу или очереди ко врачу, 
тем более когда речь идет о детях. 

Супруга подхватывает:
– Приезжала высокая комиссия из Москвы, 

проверяли несколько больниц, в том числе 
и нашу 5-ю детскую. И после сказали, что 
всё замечательно, это образец организации 
медпомощи. А руководитель департамента 
здравоохранения  сразу после этого не прод-
лила контракт со Станиславом Андреевичем, 
потому что, мол, вы мешаете мне своим 
авторитетом проводить реформы. Разве это 
справедливо?

– Нина Михайловна, в 70-80-е, когда вы 
работали в райкомах и обкоме партии, это 
была привилегированная жизнь?

– Да что вы! Ответственная – да. А каких-то 
особых привилегий не было. Когда перевелись 
в Иваново, мы жили здесь в съемной  комнатке 
коммуналки, ютились, можно сказать. Даже и 
не думали попросить квартиру. 

– Позже  нам наконец-то дали маленькую одноком-
натную квартирку в Иванове, в ней мы  прожили много 
лет, там у нас родилась дочка Наташа. Это потом уже мы 
получили двушку, в ней и остались. Хоромами так и не 
разжились. 

– А ваша дочка?
– Это наша счастье и гордость. Она тоже врач, работает в 

Кагалыме, там у нее семья – муж, две дочки. Старшая окон-
чила университет по специальности зарубежное регионове-
дение и работает сейчас в Швеции, а младшая – школьница. 
Она, похоже, тоже будет поступать в медицинский, чтобы 
продолжить нашу династию. 

– А нашу золотую свадьбу дочка организует сама. Мы 
люди скромные, о большом торжестве и не думали.

– Да, она всё организовала, с банкетом договорилась. 
Сказала, от вас только – быть красивыми и счастливыми.

Опять же в такой статье о золотой свадьбе вроде бы надо 
поговорить о рецептах долгой и благополучной семьи, об 
определении любви с точки зрения юбиляров. А его нет.

– Нам некогда было ссориться, да и жалко тратить на это 
время. Много работали, но всегда были внимательны к делам 
друг друга. Хотя мы не полностью растворялись, интересы 
все-таки у нас разные.

– Я люблю дикую природу, походы, рыбалку. А жена – 
свои цветы. У нее знаете их на даче сколько!

– Ну а все-таки про любовь что скажете?
– За эти годы мы так глубоко друг в друга проникли, что 

стали одним целым.
– Да, я только что-нибудь подумаю, а он уже это говорит. 

Разве такое без любви бывает? 

Два ивановца – 
обладатели  
кубка СССР
4 ноября 1949 года, 70 лет назад, 
состоялся финал Кубка СССР по 
футболу, играли «Динамо» и «Торпедо». 

В составе «автозаводцев», то есть москов-
ских торпедовцев, представлявших 1-й государ-
ственный автомобильный завод имени Иосифа 
Сталина (с 26 июня 1956 года – имени Лихачёва), 
играли два уроженца Иваново-Вознесенска – 
Николай Ефимов и Антонин Сочнев.

Антонин Николаевич СОЧНЕВ 
(1924, Иваново-Вознесенск – 2012, Москва) 

начал играть в футбол за ивановский клуб «Крас-
ное Знамя» в 1938 году. Во время Великой От-
ечественной войны в 1942 году был призван на 
Балтийский флот, служил на линкоре минером.  
6 мая 1942 года принял участие в легендарном 
футбольном матче в блокадном Ленинграде меж-
ду командой Краснознаменного Балтийского фло-
та и «Динамо». После увольнения из Вооруженных 
сил весной 1947 года был приглашен в столичное 
«Торпедо». Там Сочнев играл на позиции право-
го нападающего под седьмым номером. 15 июля 
1952 года в первой игре чемпионата с рижской 
«Даугавой» в столкновении получил травму и 
закончил выступления за «Торпедо» в основном 
составе (итог: 118 игр, 28 голов). В 1954–1955 годы 
играл за ленинградские «Трудовые резервы», стал 
лучшим бомбардиром чемпионата с 11 мячами в 
1954 году. Карьеру игрока закончил в 1955 году 
в родной ивановской команде «Красное Знамя» 
(17 матчей, 4 гола). После ухода из спорта Сочнев 
долгое время работал администратором стадиона 
«Торпедо». Был также тренером, возглавлял сим-
феропольскую «Таврию» в 1963 году и команду 
«Колос» из станицы Павловская Краснодарского 
края в 1967–1969 годы. Кроме того, трудился ин-
спектором матчей. 

Николай Фадеевич ЕФИМОВ 
(1932, Иваново-Вознесенск – 1998, Москва) –  

воспитанник ивановского футбола, выступал в 
1946–1948 годы за «Динамо», «Спартак» и «Крас-
ное Знамя». Затем играл за столичное «Торпедо» 
в 1949–1952 годы (77 игр, 16 голов), горьков-
ское «Торпедо» (ныне – Нижний Новгород) в  
1953–1954 годы (36 игр, 16 голов), ленинград-
ские «Трудовые резервы» в 1955 году (5 игр). 
В 1956 году вернулся в Иваново, где, включая 
1959-й год, выступал за местный «Текстильщик»  
(109 игр, 23 гола). Завершил же свой игровой 
путь Ефимов в горьковской «Ракете» в 1960 году  
(11 игр, 3 гола). После работал тренером. Возглав-
лял национальные сборные Йемена (до 1977 го- 
да), Афганистана (1977–1978) и Бурунди. 

А финальный матч 1949 года между «Тор-
педо» и «Динамо» закончился со счетом 2:1. По-
бедила команда, за которую выступали уро-
женцы нашего города 

текст: Ольга Хрисанова

«Я только подумаю, 
а он уже говорит»

Для старшего поколения золотая свадьба – не редкость. Раз остались вместе и сохранили отношения –  
значит, это некий промежуточный итог счастливой семейной жизни. 

И правда, беречь отношения у них получается лучше, чем у нынешней молодежи. 
Наверное, потому, что прежде семейные ценности были другие: большинство все-таки женились 

раз и навсегда. А может, и потому, что у них просто любовь
текст: Александр Семененко
кандидат исторических наук, доцент
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Сегодня в России действуют более 1200 школьных отрядов волонтеров-медиков. 
В общей сложности в них состоят свыше 4,5 тысячи подростков. Волонтеры-медики 
пополнили российский банк донорской крови более чем на 16 тонн. 
Этот суммарный объем крови безвозмездно сдали 34 тысячи человек из 77 регионов страны

Обращение президента
Открытие мероприятия состоялось в Музейно-выста-

вочном центре, залы которого буквально дышали пози-
тивом. Чувствовалось, что молодые люди, приехавшие на 
форум, полны энергией и огромным желанием помогать 
людям. Мероприятие уникальное, вызывающее интерес 
всего волонтерского сообщества. Привлекло оно внима-
ние даже президента России Владимира Путина, который 
направил участникам обращение. Его зачитал начальник 
управления Президента РФ по общественным проектам 
Сергей Новиков. 

Владимир Путин:
 «Ваша встреча собрала в Иванове большую сплоченную команду 
участников из России и других стран, представителей самых 
разных возрастов и профессий. Всех вас объединяет чуткость, 
душевная щедрость, стремление оказывать поддержку тем, кто 
нуждается в заботе и внимании. Продолжая благородные традиции 
подвижничества и милосердия, вы помогаете решать серьезные 
задачи в сфере здравоохранения, плодотворно сотрудничаете 
с медицинскими учреждениями, занимаетесь значимой 
просветительской работой, продвигаете в обществе ценности 
здорового образа жизни и безвозмездного донорства». 

Президент также пожелал участникам форума успе-
хов в реализации намеченных планов. А их у волонтеров 
было много. Четко сформулированы основные направле-
ния работы: волонтерская помощь медицинским орга-
низациям, санитарно-профилактическое просвещение, 
обучение первой помощи и сопровождение мероприятий, 
популяризация кадрового донорства, здоровый образ 
жизни и программа для школьников. Всему этому можно 
и нужно учиться – на форуме были лекции, презентации, 
практические модули, мастер-классы. Но главное, с чего 
всегда начинается волонтерская работа, – это с осозна-
ния потребности этим заниматься, с желания приносить 
пользу людям. Об этом стремлении делать добрые дела и 
о жизни по зову сердца говорили и гости, и организаторы 
форума. Эту мысль подчеркнул и губернатор Ивановской 
области Станислав Воскресенский.

«Спасибо, Иваново!»
Волонтеры-медики не обязательно получают 

специальное образование, но всё же большинство 
участников форума – студенты медицинских вузов. 

Среди них Ангелина из Московской области, несмотря 
на молодость, она доброволец со стажем:

«Это так зажигает, когда видишь, что есть польза 
от твоих усилий. Как волонтер-медик я занимаюсь 
санитарно-профилактическим просвещением. Вы 
не представляете, как здорово видеть взгляды 
людей, когда с ними начинаешь общаться, 
рассказывать о здоровье и ЗОЖ, о самопомощи, 

у них прямо просветление в глазах. А общению с людьми здесь, 
на форуме, тоже будут учить. Ну, а кроме этого такая грандиозная 
программа, что захватывает дух. Спасибо, Иваново, уровень 
организации потрясающий!» 

Добровольцы по своей природе – люди, которые не 
могут быть равнодушными к чужой беде, поэтому они 
безвозмездно помогают другим. Но помощь эта должна 
быть правильной и скоординированной. Мало хотеть 
помочь, надо еще и уметь это делать. Участники форума 
буквально впитывали каждое слово, каждое занятие. 
В качестве экспертов на форум были приглашены 
представители ВОЗ, программы «Добровольцы ООН» и 
UNAIDS, Минздрава России, медицинских университе-
тов, заслуженные врачи.

У наших ивановских волонтеров была возможность 
представить свои наработки и обменяться опытом 
с единомышленниками из других регионов и стран. 
Кстати, среди участников были представители Эстонии, 
Италии, Испании, Бельгии, США, Египта, Индии, Кувей-
та, Омана, Саудовской Аравии, Сербии, Албании, стран 
Африки. Молодой человек по имени Ташинго приехал в 
Иваново из Тамбова, где учится в медицинском универ-
ситете, а сам он родом из Зимбабве.

«У нас в стране почти нет добровольцев-медиков. 
И это очень чувствительно. Врачи сами не 
справляются. Население у нас довольно бедное, 
у граждан не хватает денег на лекарства, в 
больницах нет средств на оборудование и даже 
на реактивы для лабораторий. При этом нет и 

элементарных знаний о здоровом образе жизни. Этому не учат 
и детей в школах. Думаю, что волонтерское движение могло бы 
намного улучшить положение со здравоохранением в нашей стране. 
И я здесь многое могу получить для этого». 

«Это которые бесплатно помогают?»
На время проведения форума в областном центре 

перекрыли улицу Советскую. Некоторые водители 
роптали: а что там происходит, почему нельзя про-
ехать? Один раз мне пришлось объяснить, мол, тут 
проходит международный форум волонтеров-меди-
ков, и в ответ я услышала: «Это которые бесплатно по-
могают? А-а, дело хорошее, ну, этим можно». Действи-
тельно, отношение к волонтерам в обществе очень 
уважительное. Люди видят, как волонтеры-медики 
помогают в перевязочных и процедурных кабинетах, в 
доставке пациентов, в оформлении документов, при 

транспортировке анализов, выдаче таблеток и меди-
каментов. Как они поддерживают санитарно-гигиени-
ческий порядок в отделениях, выезжают с бригадами 
скорой помощи на вызовы. И всё это добровольно и 
бесплатно.

 «Профессия врача самая почитаемся на земле. 
Волонтеры-медики – это люди, которые заботятся о тех, 
кто рядом, кто нуждается в помощи. Можно сказать, что 
добровольцы вдвойне выполняют эту важную челове-
ческую миссию. Спасибо за то, что вы неравнодушны и 
тратите свое время, чтобы сделать жизнь других людей 
лучше, легче, проще и безопаснее», – отметил руководи-
тель Росмолодежи Александр Бугаев.

Искренность, Жизнь, Мир
Залы, в которых проходили встречи и занятия 

форума, назвали созвучно волонтерскому духу: Искрен-
ность, Жизнь, Мир. В зале Добро состоялся открытый 
диалог «Глобальные вызовы в области охраны здоровья», 
на котором российский координатор ВОЗ по неинфек-
ционным заболеваниям Елена Юрасова подчеркнула, 
насколько важно санитарно-профилактическое просве-
щение: «В зоне внимания – сердечно-сосудистые, онко-
логические, йоддефицитные заболевания, сахарный ди-
абет, алко-, табако-, наркозависимости, ВИЧ-инфекция 
и СПИД, а также другие заболевания, которые требуют 
особенного внимания. Проблемы глобальные. И именно 
волонтеры-медики проводят системную работу и мас-
штабные информационные кампании, направленные на 
профилактику этих социально значимых заболеваний. 
Без них справиться будет невозможно».

Форум проводился по инициативе правительства 
Ивановской области, общественного движения «Во-
лонтеры-медики», Минздрава, Россотрудничества и 
Росмолодежи. Их представители открывали форум с 
символического запуска сердца, приложив ладони к 
его изображению на панно. Оно забилось, а молодежь 
подхватила радостным «О-о-о!» и вскинула руки вверх. 
Именно им предстоит реализовывать важные инициа-
тивы, которые помогут изменить ситуацию и в стране, и 
в регионе в лучшую сторону 

И сердце забилось
В Иваново приехали волонтеры из 46 стран

текст: Ольга Хрисанова фото: Владимир Кораблев

В Ивановской области на этой неделе впервые в истории прошел Международный форум волонтеров-медиков (МФВМ). 
Его участниками стали представители всех регионов России и 45 зарубежных стран. 

Это добровольцы, члены общественных организаций, студенты-медики и молодые врачи

Новые меры поддержки для медиков
По инициативе губернатора Станислава Воскресенского в регионе введены три новые меры 
поддержки медиков. Специалисты могут выбирать, какой льготой воспользоваться. 

Участниками государственных программ «Земский доктор» и «Земский фельдшер» могут стать врачи и фельд-
шеры дефицитных специальностей в возрасте до 50 лет, прибывшие на работу на село и в города с населением 
до 50 тысяч человек. Размер выплаты составляет 1 млн рублей для врачей и 500 тысяч рублей для фельдшеров 
ФАПов и скорой медицинской помощи.

Молодые врачи (до 35 лет) дефицитных специальностей при трудоустройстве в госучреждения здравоохране-
ния могут получить подъемные – 100 тысяч рублей. 

Врачи до 40 лет, принятые на работу в учреждения здравоохранения региона по дефицитным специальностям, 
имеют право на оплату первоначального взноса по ипотеке. Размер выплаты – 225 тысяч рублей.

В нашем регионе живут очень добрые 
и отзывчивые люди. Недаром у нас  
в Ивановской области свыше 30 тысяч 
волонтеров, из них более 500 ребят – 
это волонтеры-медики, и они активно 
помогают нам наводить порядок 
в здравоохранении. Мы сегодня 
недовольны качеством нашего 
здравоохранения, там много проблем. 
И те проекты, которые ребята уже 
реализуют, и их новые проекты, 
уверен, смогут изменить ситуацию  
в лучшую сторону»

Станислав 
Воскресенский
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– Действительно, постановлением Правительства РФ от 13.09.2019 № 1196 внесены изме-
нения в правила организованной перевозки группы детей автобусами. Введено требование 
об обязательном использовании ремней безопасности. Ответственный за перевозку группы 
обязан иметь при себе список мест размещения для детей на отдых ночью либо реестровый 
номер осуществляющего организацию перевозки туроператора в едином федеральном рее-
стре туроператоров.

Также ужесточаются требования к стажу работы водителя. Так, к управлению автобусами, 
перевозящими группы детей, теперь допускаются водители, имеющие стаж работы на транс-
портных средствах категории «D» не менее года на дату начала организованной перевозки.

Подача уведомлений об организованной перевозке группы детей в ГАИ осуществляется 
не позднее 48 часов до начала перевозки – в междугородном сообщении, не позднее 24 часов 
до начала перевозки – в городском и пригородном сообщениях.

Свои вопросы, истории, отзывы и пожелания присылайте 
на электронную почту редакции: rk_news@mail.ru 
и СМС на номер 8 (920) 340-70-55

Полностью с вами согласен, Надежда, по поводу чистоты. К сожалению, возможности бюджета города не позволяют устано-
вить и обслуживать урны на всех улицах. Но постепенно эту ситуацию исправляем, урны обязательно появляются на всех терри-
ториях, которые ремонтируются или обновляются. В частности, в будущем году намечен комплексный ремонт дорог и пешеход-
ных зон Московского микрорайона. Новые тротуары будут оборудованы и урнами.

Отвечает 
старший помощник 

прокурора 
Фрунзенского района 

Александр Белов

Отвечает 
мэр города 

Иваново 
Владимир 
Шарыпов

www. ivdrama. ru
тел. 32-95-35

3.11 (воскресенье)
17:30 «Осторожно, мамочки!» 
Музыкальная комедия (16+)

7.11, 8.11 (четверг, пятница)
18:00 «Мальчики». 

По роману «Братья Карамазовы». 
Премьера на малой сцене. (16+)

9.11 (суббота)
11:00 «Дюймовочка», 

сказка (0+)
17:30 Ladies’ night, 

комедия (18+)

www. ivmuz. ru
тел. 30-16-76

3.11 (воскресенье)
11:00 «Принцесса на горошине», 
детская музыкальная сказка (0+)

17:00 «Подлинная история 
поручика Ржевского», 

музыкальная комедия (12+)

7.11 (четверг)
18:30 «Алые паруса», 
мюзикл-феерия (12+)

8.11 (пятница)
18:30 «Сильва», оперетта (12+)

9.11 (суббота)
17:00 «Летучая мышь», 

оперетта (12+)

www. ivkukla. ru
тел. 32-85-97

3.11 (воскресенье)
12:00 «Королевский подарок». 

Очень полезная история 
для детей и взрослых 

по мотивам Ч. Диккенса (6+)

4.11 (понедельник)
10:00, 12:00 «Не Ёжик». 

Лесная сказка 
с превращениями 

для детей от 4 лет (0+)

9.11 (суббота)
10:00, 12:00 «Гуси-лебеди». 

По мотивам русской 
народной сказки 

для детей от 3 лет (0+)

3.11 (воскресенье)
17:00 Русский гитарный квартет (6+)

5.11 (вторник)
18:30 Алексей Архиповский: 

«Песни русской балалайки» (6+)

9.11 (суббота)
15:00 Благотворительный 
театральный показ студии 

«Оперение-Иваново». 
К трехлетию (6+)

www.ivfilarmonia.ru
тел. 30-07-81

Появится ли бассейн вместо 
закрытого на ДСК?

– Уже больше года не работает бассейн в физкультур-
но-оздоровительном комплексе «Спорт Престиж» на 
ДСК. Его закрыли из-за банкротства домостроитель-
ного комбината. Суховка и Рождественский микро-
район остались без бассейна. В нашем районе вообще 
нет ни одного спортивного объекта, куда можно пой-
ти на тренировку. Огромная просьба восстановить 
бассейн в нашем районе.

Марина Сергеевна Гончарова 

Закрытие бассейна ДСК – это потеря для всего города. Спорткомплекс принадлежал домостроитель-
ной компании и после ее банкротства попал в конкурсную массу. Мы пытались убедить руководство ДСК 
передать бассейн на баланс города, готовы были его полностью содержать. Был еще вариант сохранить его 
в частной собственности, мы в этом случае готовы были помочь с теплоснабжением, даже сети подвели. К 
сожалению, ни первый вариант, ни второй руководство компании не поддержало.

Теперь мы стараемся найти для жителей альтернативу, а именно возможность посещать бассейн по разо-
вым абонементам, а не по клубной карте. Это выгодно и отличало бассейн ДСК от других.

О таком формате мы говорили с владельцем нового бассейна на Лежневской (напротив ТЦ «Лента»). 
Проект бассейна мэрия одобрила весной, сейчас он активно строится. Открыть его планируется уже в следу-
ющем году. Это, кстати, будет пока единственный бассейн с профессиональной 50-метровой дорожкой, все 
остальные в городе 25-метровые.

Руководство бассейна кроме нашей просьбы о возможности разового посещения планирует реализовать 
социальную программу и бесплатно тренировать одаренных детей.

Почему в городе мало урн?
– Уважаемый мэр, спасибо большое, что уделяете мно-
го внимания благоустройству и чистоте нашего города. 
Говорят, что чисто не там, где не мусорят, а там, где есть 
урны и хороший дворник. От Московского микрорайона 
до проспекта Строителей (почти километр) в день прохо-
дят тысячи граждан и бросают мусор на газон и тротуар, 
потому что нет ни одной урны. Очень неприятно, что это 
место превратили в помойку. Ждем вашего распоряжения 
по поводу урн и уборки этой территории.

Надежда Мещерякова
(похожий вопрос пришел в редакцию от читателя, 

представившегося Андреем)

Правда ли,  
что требования  
к перевозке детей ужесточили?

– Недавно мы планировали отправить дочь с классом 
на организованную экскурсию. Водитель автобуса рас-
сказал, что требования к перевозке детей ужесточили. 
Так ли это? 

Татьяна Варенцова
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Бояться собственной тени
– И вообще, был бы сейчас Сталин… – 

продолжили дети.
– Что – был бы Сталин? – переспро-

сила я. 
– Порядок был бы…
– Это не ваши мысли, а имеющих свои 

цели взрослых, – ответила я. – А сейчас 
подумайте своей головой: на чьем месте 
вы хотели бы оказаться, если бы был Ста-
лин? На месте тех, кто сажает, или тех, кто 
сидит? Или тех, кто каждую ночь ждет 
шагов на лестнице, думая, что пришли за 
ним, и боится собственной тени?.. Или вы 
хотите быть детьми врагов народа и жить 
в детском доме, без дальнейших перспек-
тив?.. Выбирайте.

– Не, так мы не хотим…
– Зато порядок.
– Но ведь были те, кто просто работал! 
– В нашей стране практически нет 

семьи, которая бы не пострадала от ре-
прессий, как и нет семьи, в которой никто 
бы не воевал в Великую Отечественную. 
Даже если сама семья не пострадала, то 
обязательно кто-нибудь из дальних род-
ственников был расстрелян или сослан – 
какой-нибудь двоюродный или троюрод-
ный брат или дядя. Вы поинтересуйтесь, 
расспросите бабушек и дедушек, думаю, 
много интересного узнаете.

– А я бы вот с вами поспорил, – гово-
рит умный мальчик, отличник.

– Со мной?.. – удивляюсь я. – Какой 
смысл спорить со мной, когда есть факты?

– В любом случае всего мы знать не 
можем!..

– Не можем, – соглашаюсь я. – Но 
если ничего не читать и не пытаться что-
то узнать, то со временем думать разу-
чимся вообще… 

Курятник в доме Грина
– Знаете, за что арестовали жену 

Александра Грина – автора «Алых пару-
сов»? – продолжаю я. – Грина читали?

– Да! Кино смотрели!
– Грин был очень болен, но книги его 

как «идеологически неверные» не пере-
издавались и в помощи ему Союз писа-
телей отказал. Жить было не на что, они 
с женой бедствовали, голодали, на фоне 
стресса у писателя развился рак желудка 
и в 1932 году он умер, это было в Крыму.

Его жена Нина во время войны была 
угнана в немецкий концлагерь, а после 
освобождения и возвращения на родину в 
1945-м получила 10 лет наших лагерей. И 
не одна она, а все, кто вернулся из немец-
кого ада, были перемещены в советский 
ад имени Сталина. Нормально?

Дети помотали головами, в глазах их 
я читала удивление и сочувствие.

– Она вернулась в 1955-м, отмотав 
полный срок, реабилитирована только 
после смерти. А в домике, где они жили с 
Грином, пока она была в лагере, один из 
чиновников устроил курятник… Но она 

Поскольку со времени осуждения 
многих из них прошло более 10 лет, 
такие ответы уже не устраивали заяви-
телей. Без соответствующих докумен-
тов семьи не могли решить вопросы, 
связанные с оформлением наследства, 
разделением имущества, вступлением 
в брак, получением пенсии и т.д. Сооб-
щать же заявителям о действительной 
мере наказания их родственников в тот 
период считалось нецелесообразным, 
так как ранее им выдавались справки об 
осуждении последних к десяти годам 
лишения свободы. 

В этих условиях Прокуратура 
СССР, МВД и КГБ при Совете Мини-
стров СССР разработали и направили 
в ноябре 1954 года в ЦК КПСС ряд 
предложений, с помощью которых 
намеревались разрешить сложившу-
юся ситуацию. В частности, предлага-
лось на заявления родственников лиц, 
осужденных к расстрелу, со дня ареста 
которых прошло свыше 10 лет, объ-
являть устно, что осужденные умерли 
в местах заключения. Такие ответы, 
как правило, было решено давать 
только членам их семей: родителям, 
жене-мужу и детям. При необходи-
мости разрешения родственниками 
осужденных имущественно-правовых 
вопросов должна была производить-
ся регистрация смерти осужденных 
к высшей мере наказания (ВМН) в 
органах ЗАГСа по месту жительства их 
до ареста, после чего родственникам 
надлежало выдавать свидетельство о 
смерти. В таком же порядке надлежало 
регистрировать смерть осужденных 
к ВМН, если они впоследствии были 
реабилитированы.

Эти предложения были одобрены 
в ЦК КПСС и с августа 1955 года ста-
ли повсеместно реализовываться на 
практике. Именно в этот период близкие 
репрессированных, осужденных в раз-
ные годы к ВМН, стали получать справки 
с вымышленными диагнозами их смерти 
в исправительно-трудовых лагерях. О 
действительной причине смерти репрес-
сированных стали сообщать лишь через 
34 года – в 1989 году, в ходе третьей 
реабилитации жертв политических 
репрессий 

  фотофакт

30 октября ивановцы 
возложили венки 
к памятному знаку 
«Жертвам 
сталинских 
репрессий» 
в Балино. 
В настоящее время 
в Ивановской 
области проживает 
802 человека, 
признанных 
жертвами 
политических 
репрессий, в том 
числе 382 человека – 
в городе Иваново

текст: Мария Махова

Был бы сейчас Сталин...
На уроке мы говорили о гениях со знаком плюс и со знаком минус в истории человечества. 

И вот что мне сказали дети. Что Ленин и Сталин – это гении со знаком плюс. 
Потому что Ленин построил новое государство, а Сталин поднял Россию с колен. 

А сидело в тюрьмах при нем совсем не так уж и много народу, и большинство – за дело

текст: Владимир Околотин
доктор исторических наук

В середине 1950-х началась 
массовая реабилитация 
советских граждан, 
пострадавших от политических 
репрессий. Ее правовой 
порядок формировался 
постепенно, поскольку считалось, 
что общество не готово к 
восприятию всей правды. 
Особенно это проявилось 
в работе по рассмотрению 
писем и заявлений граждан 
о судьбе их родственников, 
репрессированных органами 
НКВД. Начиная с 1939 года 
на заявления родственников 
лиц, осужденных к расстрелу, 
давались ответы, что они 
«осуждены к 10 годам лишения 
свободы без права переписки».

вернулась живой. Нездоровой, поста-
ревшей – но неубитой. А сколько было 
замучено и убито в застенках КГБ, сколько 
умерло в лагерях и на этапах – этого 
точно еще не подсчитано, и не все архивы 
еще открыты.

– А почему? Почему не открывают 
архивы? – удивились дети.

– Видимо, там, наверху, это невыгодно –  
подробности, фамилии, кто сажал, писал 
доносы, занимал чужие квартиры после 
ареста хозяев. Многим очень страшно –  
взять и всё узнать про своих близких 
родственников.

– Ничёссе!.. – присвистнул один из 
подростков.

– Но часть архивов была открыта. 
Свою историю надо знать… Как и самые 
героические, так и самые страшные её 
страницы…

«Подождите, нас поймут». 
Даниил Хармс

Донесла на Хармса гражданка Оран-
жереева. В 1942 году он был помещен 
в психиатрическую больницу «Кресты». 
Найдена справка в архивах КГБ, что Хармс 
умер не от голода – его расстреляли.

Заболоцкого посадили за то, что он 
рыл подземный ход до Бомбея. И он под-
писал, что рыл. Все бы подписали.

Академику Козыреву дали десять лет 
за попытку угнать реку Волгу. В обвине-
нии так и было написано: «Пытался угнать 
Волгу из России на Запад».

– Я уже был тогда грамотным физиком, 
– рассказывал он Сергею Довлатову. –  
Поэтому, когда сформулировали обвине-
ние, я рассмеялся. Зато когда объявили 
приговор, мне уже было не до смеха…

Всеволоду Мейерхольду после 
изощренных пыток перед смертью по 
очереди сломали все пальцы. А потом 
утопили в нечистотах – всё это мы 
узнали спустя много лет, когда откры-
лись архивы. Для отчетности написали 
как положено: расстрелян, похоронен в 
общей могиле…

Мейерхольд не подписал бумагу о 
троцкистском заговоре, в котором якобы 
участвовали Эренбург, Леонов, Пастер-
нак, Катаев, Эйзенштейн, Шостакович и 
многие другие – и их не тронули. После 
пыток он подписал бумагу только на себя, 
чем страшно разозлил НКВД.

Место смерти Осипа Мандельшта-
ма – лагерный пункт Вторая речка. Так 
называемые «зимние трупы» складывали 
штабелями, а весной хоронили в брат-
ских могилах. В одной из них покоится и 
великий поэт.

Михоэлса по личному распоряжению 
Сталина убили на даче. А потом выкинули 
на дорогу, чтобы озвучить версию «Был 
сбит машиной». Правда открылась только 
после расследования в 1953 году.

Бабеля не расстреляли, как это при-
нято считать, в сороковом году. Он шел 
по этапу и, обессилев, упал. И его просто 
оставили умирать на дороге. Написано, 
что его похоронили в общей могиле – но 
вряд ли кто-то вернулся за ним, мерт-
вым, чтобы предать тело земле. Великий 
писатель умер в сугробе, в лесу – да, в 
сороковом году.

Когда раскроются архивы
Людей, делавших нашу культуру и 

науку, а также талантливых военачаль-
ников, убитых в эти годы, – много, очень 
много, всех не перечислишь. И простых 
граждан – миллионы. У меня дед сидел 
в одном бараке с потомком Пушкина, про-
фессором, оба просились на фронт. Деда 
не взяли, потому что немец. Дед говорил, 
что его не расстреляли только потому, что 
он не подписал ни одного документа – ни 
на себя, ни на других…

Видимо, когда раскроются все архивы 
и озвучат реальные цифры жертв ста-
линских репрессий, то, возможно, страна 
испытает еще один шок. В одной из статей 
я читала, что Путин несколько лет назад 
заявлял: если открыть архивы КГБ, поли-
тическая ситуация в стране может резко 
измениться… 

Удобные 
формулировки
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Николая Михайловича Голосова 
осудили по политической, 58-й, статье 
при Хрущёве – уже после того, как 
был развенчан культ личности Сталина 
и началась массовая реабилитация его 
жертв. Уголовное дело завело иванов-
ское управление КГБ.

Николаю Голосову в 1958 году 
было 37 лет, он работал учителем 
черчения и рисования в Иванове. Суд 
признал его виновным в антисовет-
ской агитации и отправил в исправи-
тельно-трудовой лагерь. 

Учитель отсидел половину из 

положенных шести лет, весной 1961 го- 
да его освободили условно-досроч-
но. Николай Михайлович вернулся к 
преподаванию, долгое время работал 
в ивановской школе № 54.

Сегодня от бывшего зэка оста-
лось немногое: несколько живо-
писных работ (в духе наивного 
искусства), рисунки, сделанные в за-
ключении, тетрадка со стихами, две 
фотокарточки, дневник. Сохранилось 
еще Евангелие, подаренное дедом, и 
иконка Николая Чудотворца – они 
тоже прошли через лагерь 

Несмотря на оттепель
Рисунки из заключения: ГУЛАГ, ивановская тюрьма КГБ

Умер Николай Михайлович Голосов 11 февраля 1996 года в Иванове. 
Его лагерные рисунки и автобиографическое стихотворение 

публикуются сегодня впервые.

Родился. Рос, ограбленное детство.
Сплошная нищета, хоть умирай,
Единственное для спасенья жизни средство – 
Нарвать крапиву, сбегав за сарай.
Учился много и упорно, и сердито
Вышел в люди и родителей спасал,
Они остались у разбитого корыта – 
Бандитский сельсовет пожитки их отнял.

Несчастная досталася мне доля
И в лагерь по 58-й на шесть лет отправлен 
был в неволю.
Но через три вернули вдруг домой.
Опять учительствовал в школах,
Вины-то не нашли особой никакой,
Я не был в партии и всяких комсомолах
И не был стукачом, и весь тут образ мой.

По документально подтвержденным данным, в 1937—1938 годах по политическим мотивам 
было осуждено 1 344 923 человека, из них 681 692 приговорено к высшей мере 
наказания – расстрелу. Мемориал в Балино установлен на месте, где происходили 
захоронения расстрелянных (могилы не сохранились)
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На сцене музыкального театра пройдут гастроли Рязанского театра драмы. 
18 ноября ивановцам покажут классическую пьесу Чехова «Вишневый сад», 19 ноября –комедию Куни «Клинический случай»

У актрисы нет возраста, если профессия для нее 
не просто ремесло, а истинное творческое служение. 
«Для меня, – говорит Тамара Драчук, – театр свя-
зан с ощущением радостного творчества, с магией 
сценического искусства. Меня всегда волнует, манит 
атмосфера театра. И эта любовь продолжается всю 
мою жизнь».

Высокая стройная блондинка с сильным полетным 
голосом – такой она впервые предстала перед ива-
новской публикой в январе 1981 году, дебютировав в 
роли Розалинды в «Летучей мыши» Штрауса. В городе 
сразу заговорили о рождении «второй Бирилло», ведь 
заслуженная артистка России Валентина Григорьевна 
Бирилло в то время держала пальму первенства самой 
красивой и талантливой артистки не только иванов-
ской, но и российской опереточной сцены.

Артистический путь Тамары Тимофеевны Драчук 
кажется безоблачным и легким, так всё в нем гармо-
нично, последовательно и удачно: в семье все пели, 
хотя профессиональных певцов не было. На праздни-
ках маленькая Тамара солировала под аплодисменты 
собравшихся, затем стала звездой школьной самоде-
ятельности, окончила Омское музыкальное училище 

Футбольный клуб «Текстильщик» 
в первом матче второго круга 
потерпел очередное поражение. 
Ивановцы дома проиграли 
волгоградскому «Ротору», 
идущему в тройке лидеров.
Ошибка защитников красно-
черных привела к тому, что уже 
на 15-й минуте Анзор Саная 
открыл счет. Нападающий 
волгоградцев (раньше он играл за 
красно-черных) спокойно принял 
длинную передачу и распечатал 
ворота Алексея Смирнова. 
Вскоре подопечные Дениса 

Бояринцева остались вдесятером. 
Удаления – большая проблема 
ивановской команды. Семь 
раз ивановцы оказывались в 
меньшинстве – больше всех в 
лиге. Максим Сидоров получил 
две желтые карточки за пять 
минут. Сначала он ударил 
соперника, совершив фол в 
нападении, а затем сбил игрока 
«Ротора», отрабатывая в защите.  
Кстати, после фола Сидорова 
«Ротор» получил право на 
опасный штрафной. После 
удара Олега Алейника мяч 

влетел в сетку, но снаряда в 
полете коснулся Камиль Муллин, 
находившийся в офсайде, – гол не 
засчитали. 
Вдесятером отыграться против 
одного из лидеров первенства у 
«Текстильщика» не получилось. 
Матч так и закончился со счетом 
1:0. После 20 туров красно-черные 
делят по очкам последнюю 
и предпоследнюю строчки в 
таблице с «Мордовией». Третьего 
ноября подопечные Бояринцева 
отправятся в Химки на матч со 
второй командой лиги.

спорт
Конькобежный 
сезон открыт
Ивановка Елена Сохрякова 
открыла очередной 
конькобежный сезон стартом 
на этапе Кубка России в 
Коломне. Елена стала третьей 
на дистанции в 3000 м с 
результатом 4 минуты 12,43 се- 
кунды. Быстрее Елены 
оказались Наталья Воронина 
и Евгения Лаленкова. В 
ноябре ивановка примет 
участие в чемпионате страны 
по конькобежному спорту в 
Коломне. 

текст: Ирина Скворцова

БРАВО, ТАМАРА!
Кому из почитателей искрометного жанра оперетты незнакомо это имя? Кто из поклонников Ивановского музыкального театра 

восторженно не рукоплескал его главной героине? Таких просто нет. 2 ноября заслуженная артистка России Тамара Драчук 
выйдет на сцену Ивановского музыкального театра в своем творческом вечере «Перелистывая страницы…»

и вокальное отделение Уральской консерватории в 
Свердловске. Распределение получила в Хабаровскую 
филармонию, а затем шагнула на подмостки Хабаров-
ского краевого театра музыкальной комедии.

Успех сопутствовал молодой певице, ее портрет в 
роли Любаши из оперетты «Севастопольский вальс», 
напечатанный на всю страницу пятого номера журнала 
«Театральная жизнь» за 1980 год, был по тогдашним 
временам подобен лауреатству всесоюзного масштаба. 
А наградой за этот успех стала стажировка в Москве в 
театре имени Станиславского и Немировича-Данченко, 
где молодую артистку увидела и услышала тогдашний 
главный режиссер Ивановского театра музыкальной 
комедии. Именно Ирина Александровна Дубницкая 
пригласила Тамару Драчук в наш город.

Эмоциональная, выразительная, Тамара Тимофе-
евна самой природой была вылеплена для опереточ-
ной героини. Она поражала актерской энергетикой и 
ярким талантом перевоплощения, не увлекаясь при 
этом игрой в ущерб выразительности вокальной пар-
тии. Профессиональный подход к вокалу стал твор-
ческим кредо артистки. Молодая солистка уверенно 
завоевывала сердца слушателей, обретая титул прима-
донны Ивановского музыкального театра.

Виртуозно владея всеми, без преувеличения, 
гранями амплуа героини, Тамара Драчук всегда 
оставалась актрисой экспериментирующей, ищущей 
новые выразительные средства для создания образа, 
стремящейся выйти из коридора «героических» ролей. 
Она поразила воображение зрителей, создав в музы-
кальной комедии А. Новикова «Василий Тёркин» два 
ярких характерных образа – Настеньки, возлюбленной 
лирического героя, и Смерти, пытавшейся увести глав-
ного героя по лунной дорожке в пространство вечно-
сти. А какой она создала незабываемый и достоверный, 
глубоко лиричный и эмоционально насыщенный образ 
Алёны в народной музыкальной драме Е. Птичкина 
«Я пришел дать вам волю»! Вот почему со временем 
Тамара Драчук легко перешла на возрастные роли, 
являя не только прекрасно сохранившийся сильный и 
красивый голос, но и тонкую актерскую игру. 

В спектаклях нынешнего репертуара проявляется 
комедийный талант актрисы, ее умение не зацикли-
ваться на «себе любимой», женственной и благородной. 
Зал заливается хохотом, когда на сцене «царит» Тамара 

в роли Королины, хозяйки ресторана «Зеленый попу-
гай», в оперетте Кальмана «Мистер Икс». 

Был большой период в жизни Тамары Тимофеевны, 
когда она много сил и энергии отдавала педагогиче-
ской деятельности, преподавала в Ивановском музы-
кальном училище. Артистка и по сей день оказывает 
теоретическую и практическую помощь начинающим 
вокалистам, являясь в театре репетитором по вокалу.

О человеческих качествах этой удивительной 
женщины можно говорить только восторженно. Ее 
улыбка располагает к доверительности, к открыто-
му и простому разговору. Каким внимательным и 
чутким слушателем может быть она, когда кому-то 
из коллег нужно высказаться, получить порцию чело-
веческого участия.

Тридцать восемь сезонов на сцене Ивановского 
музыкального театра, участие в концертах, педагоги-
ческая деятельность – всё в ее артистической жизни 
так ладно пригнано одно к другому, так естественно, 
что хочется нас всех поздравить за радость жить вме-
сте с таким цельным человеком и талантливой артист-
кой. Браво, Тамара! Счастья, здоровья и творчества на 
долгие годы! 

Вдесятером не выстояли
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